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港協暨奧委會：應要求網上平台禁「港獨」歌
頒獎禮播錯國歌 亞洲健力聯盟致歉

亞洲健力聯盟（APF）當地時間3日已致函香港舉重健力總會，對於日前在迪拜舉

行的亞洲經典健力錦標賽頒獎禮上播國歌出錯事件作出書面道歉。特區政府署理體育

專員鄭青雲昨日表示，已要求港協暨奧委會詳細調查事件，警方亦會展開調查。港協暨奧委

會名譽副會長貝鈞奇昨日則指，特區政府應要求Google和YouTube禁止「港獨」歌曲上載

到網上平台，以避免外界錯誤使用。

◆香港文匯報記者 鄭濬文

香港文匯報訊（記者 林熹）亂港黑手、壹傳媒創辦人黎智英
涉嫌違反香港國安法，聘請英國大律師為其辯護；香港特區行
政長官李家超已向中央提交報告，建議提請全國人大常委會就
國安法釋法。全國人大常委會委員譚耀宗在電視節目接受訪問
時表示，暫時未知12月人大常委會會否討論釋法，他又說，難
為海外律師參與國安案件訂明例外情況，倘無本地律師接手這
宗案件，可送往內地受審。
譚耀宗指出，全國人大常委會一般會在12月底召開例行會
議，不過，具體開會日期，以及議程是否包括特區政府提請人
大釋法的討論，仍需等待全國人大常委會委員長會議決定。
他指今次特首提交報告建議提請人大常委會釋法不算複雜，相

信有足夠時間處理。

譚耀宗：禁海外大狀與國安法立法精神脗合
他又指，在牽涉到國家安全的案件中，不允許海外律師代表
被告，與香港國安法的立法精神和邏輯脗合。國安法屬大陸法
制度下訂立的條例，如果用普通法角度理解，就可能「對不上
號」。
國安法條文亦已訂明，在特殊情況下，如果涉及國安的案件
不可在香港審理，就應該移送內地法院審理。但他不會猜測黎
智英被移送內地審理的機會。

根據香港國安法第五十五條，有以下情形之一的，經香港特
別行政區政府或者駐香港特別行政區維護國家安全公署提出，
並報中央人民政府批准，由駐香港特別行政區維護國家安全公
署對本法規定的危害國家安全犯罪案件行使管轄權：（一）案
件涉及外國或者境外勢力介入的複雜情況，香港特別行政區管
轄確有困難的；（二）出現香港特別行政區政府無法有效執行
本法的嚴重情況的；（三）出現國家安全面臨重大現實威脅的
情況的。

倘無本地律師接手
黎智英案可移送內地審理

亞洲健力聯盟在信中稱，香港代表隊抵埗時已向賽
會提交中國國歌的檔案，惟技術團隊由不同國家

的義工組成，不知道中國香港的國歌。技術團隊從互
聯網下載來自29個國家或地區參賽運動員的國歌以作
準備，避免有隊伍沒有攜帶國歌。技術團隊其後處理
電腦內多個版本時，沒有刪除不正確的檔案，並於頒
獎禮上開啟。
信中還提到，技術團隊事後已檢視中國國歌的檔
案，亞洲健力聯盟將確保類似事件不再發生。

港隊「T」字示意停播錯歌 做法恰當
鄭青雲昨日出席公開活動時表示，從初步資料看
到，港協暨奧委會的指引似乎已發揮作用，今次香港
運動員和領隊能夠立即作出反應，作出「T」字手勢示
意停止播放錯誤歌曲，維護國歌和國家尊嚴，做法恰
當。他並強調，會方將會深入調查，以確定有無相關
人士需要負責。

另外，港協暨奧委會名譽副會長貝鈞奇昨日指出，
今次事件令人遺憾，日後會與主辦機構加強溝通。他
表示，港協暨奧委會早前已將正確版本國歌和區旗提
供予大會，指引充足和清晰，但對方仍從串流平台
YouTube下載宣揚「港獨」的「黑暴」歌曲。由於有
關歌曲放在網上，特區政府應要求網上平台禁止上載
涉事歌曲。

議員：主辦方有責任查明肇因
立法會民政及文化體育事務委員會主席鄭泳舜感謝

香港運動員能夠即時及恰當作出停止手勢，不過，這
些「低級錯誤」屢於國際賽場出現，令賽事蒙上陰
影，亦非常不尊重香港。
他指出，香港已提前把正確版本的中國國歌聲帶交

予主辦方亞洲健力聯盟，對方有責任查明事故原因，
特區政府應與Google商討，如何禁止違法歌曲繼續在
網上出現。

日前，在中東阿聯酋迪拜舉行的2022亞洲經典健力
錦標賽上，一名香港選手奪冠後，主辦機構舉行頒獎
禮時本應播放中國國歌《義勇軍進行曲》，但竟播放
了一首「港獨」歌曲的英語版。該名香港選手當即展
示「T」字手勢示意叫停，大會亦暫停播放，然後再改

播正確國歌。對是次播錯國歌事件，特區政府表示反
對和強烈不滿，又肯定該名香港代表當場維護國家尊
嚴的表現。
特區政府已要求中國香港體育協會暨奧林匹克委員

會盡快提交調查報告，並嚴肅跟進事件。

◆◆黎智英上周由囚車押解到高等法院審訊黎智英上周由囚車押解到高等法院審訊，，警警
方及懲教署人員嚴陣以待方及懲教署人員嚴陣以待。。 資料圖片資料圖片

香港文匯報訊 香港浸會大學傳理學會
近日發表一則涉及「理大事件」的帖文，
校方其後發聲明指已嚴正訓誡和飭令學會
停止運作。浸大校長衞炳江昨日指出，
「理大事件」明顯涉及暴力及違法行為，
浸大傳理學會的做法有誤導。有關2019
年涉及暴力及違法行為的事件中，部分人
等已被定罪。他強調，大學尊重學生看
法，但言論自由並非絕對自由，校方反對
任何人混淆視聽或渲染事件。
2019年11月黑暴佔領理大期間，衞炳
江擔任該校副校長。他昨日於電台節目上
表示，就今次事件曾收到來自校內、校外
投訴，但強調校方並非受到壓力，校方也
一直注意學生的言論，傳理學會亦無向校
方提交正確資料，申請租用場地，校方因
此決定作出懲處。

反對任何人混淆視聽
他指出，「理大事件」明顯涉及暴力及

違法行為，部分人等更已被法庭定罪，大
學尊重學生看法，但言論自由並非絕對自
由，校方對渲染事件及混淆視聽表明反

對，「大家應該聽過好多，一個人嘅言論
自由，唔可以喺一個裝滿人嘅劇院內大嗌
火燭。」
被問到是否容許學生在大學內討論「理

大事件」，衞炳江稱，從無表明不能討
論，但需要視乎如何討論。他指出，2019
年修例風波發生至今已3年，部分曾參與
事件的學生開始反思當時行為是否正確。
他並指校園應該做回學習的地方，浸大會
支持學生改過自新，亦有視乎個案，重新
取錄部分反修例事件中出獄的學生，但未
有透露具體人數。
對於浸大上學年起把國安教育納入必修

課程，衞炳江指出，隨着香港國安法實
施，大學有義務提供相關教育。他強調，
必修國安法不應提升至涉及學術自由層面
問題，校方亦正籌備其他國安課程。
他又指，浸大傳理學會將於明年2月底

換屆，校方今次只是針對言論本身，並非
針對傳理學會，認為校方有關行動不影響
下一屆學會的運作。至於浸大本學年起停
止代學生會收會費，他指這不代表校方反
對學生會，而是將去留交由會員決定。

傳理學會帖文「煽暴」
浸大校長：言論自由非絕對自由

◆亞洲健力聯盟致函香港舉重健力總會，對日前舉行的亞洲經典健力錦標賽頒獎禮上播國歌出錯事件作出書面道
歉。圖為香港選手連煒楨（前排右二）發現播錯國歌後，即時打出「T」字手勢示意叫停。 資料圖片
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昨日是國家憲法日，特區政府與中聯
辦合辦「憲法與新時代新征程」座談
會。憲法是國家的根本大法，也是制定
香港基本法、成立香港特別行政區的憲
制依據，因此維護憲法就是維護香港特
區、就是維護香港基本法。香港各界對
憲法的認知越清晰，就越會自覺維護、
遵行憲法、接受中國共產黨對國家的領
導，自覺維護國家安全，不會被外部勢
力誤導蠱惑，讓香港有和諧安定的政治
社會環境，大家凝神聚力發展經濟改善
民生，提升每個港人的福祉。

今年是國家現行憲法公布實施 40 周
年，昨日是香港連續第6年舉辦國家憲
法日活動。行政長官李家超在座談會致
辭時表示，追本溯源，香港特區的成立
和落實「一國兩制」的基本法，都是來
自憲法，憲法和基本法共同構成香港特
區的憲制基礎。香港中聯辦主任駱惠寧
在致辭中分享了三點看法：發揮憲法對
香港「一國兩制」實踐的引領保障作
用，必須自覺尊重和維護國家的根本制
度，必須堅持把維護國家主權、安全、
發展利益作為最高原則，必須弘揚以愛
國愛港為核心、同「一國兩制」方針相
適應的主流價值觀。

憲法是國家的根本法，在包括香港特
區在內的中華人民共和國領土內，具有
最高法律地位和最高法律效力。國家
1982年的憲法確立諸多制度，包括第三
十一條「國家在必要時得設立特別行政

區。在特別行政區內實行的制度，按照具
體情況由全國人民代表大會以法律規
定」。國家憲法的這一條文，正是香港特
區成立的來源、是香港基本法得以制定的
來源。因此，在香港維護國家憲法，其實
就是維護香港特區，就是維護香港基本
法。這一點，應成為香港各界對憲法應有
的基本認知。

國家憲法第一條開宗明義規定：「社
會主義制度是中華人民共和國的根本制
度。中國共產黨領導是中國特色社會主
義最本質的特徵。」國家從站起來、富
起來到強起來的偉大成就，都是在中國
共產黨領導下取得的。對香港社會和每
個港人而言，維護憲法權威，就要把握
中國共產黨領導這一中國特色社會主義
最本質的特徵，對這一點有清晰認知，
就會自覺地接受、維護中國共產黨對國
家的領導，就會自覺地在新時代新征程
上，與全國人民一道以中國式現代化全
面推進中華民族偉大復興。

同時，各界加強、提升對憲法、基本
法、香港國安法的學習、認識，就是構建
香港長治久安、繁榮穩定的穩固基礎。本
屆政府已將由政務司司長領導的基本法推
廣督導委員會，改名為憲法和基本法推廣
督導委員會，社會各界要全力支持、參與
憲法和基本法的推廣，把全社會清晰認知
憲法，作為重塑香港主流價值觀的核心工
程，共同夯實香港「一國兩制」行穩致
遠、持續繁榮穩定的根基。

清晰認知憲法關係每個港人福祉
繼香港欖球隊11月出戰韓國亞洲七人欖球系列

賽及迪拜世界盃欖球賽接連發生播錯國歌風波後，
本月2日在迪拜進行的亞洲經典健力錦標賽又發生
播錯國歌事件。類似事件屢禁不絕絕非偶然，到如
今已經絕非簡單的人為疏忽可以解釋。事件提醒特
區政府和廣大港人，雖然香港社會已由亂到治，但
還有亂港勢力躲在暗處想搞小動作。對此我們雖無
必要草木皆兵，但確有必要採取有針對性的措施杜
絕類似事件再發生；警方也需要深入調查，把可能
裏應外合破壞香港國際形象、損害國家尊嚴的違法
分子繩之以法。

今次在迪拜舉行的亞洲健力錦標賽，香港代表連
煒楨在賽事中摘金，大會在頒獎禮播放國歌時，竟
播出與本港「黑暴」、「港獨」有密切關連的英文
版歌曲。連煒楨在領獎台上及時比出「T」字手勢
叫停，大會才停止播放。主辦方已經向香港舉重健
力總會書面道歉，表示將保證類似事件不再發生。
特區警方對連番播錯國歌事件表示高度關注，有組
織罪案及三合會調查科已展開調查，會就事件是否
涉及串謀違反《國歌條例》或其他香港法律嚴肅跟
進。

但主辦方對於事件起因的解釋仍然令人感覺匪夷
所思。亞洲健力聯盟解釋，今次比賽有29個國家
或地區參與，港隊抵達時已向主辦方提交了國歌的
聲音檔，而技術團隊是來自不同地方的義工，他們
並不認識中國國歌，同時在網上下載所有參賽國家
或地區的國歌做準備，其中錯誤的檔案並無被刪
除，並在頒獎禮上打開。據說在播錯國歌的現場，
有工作人員回應指「我們從YouTube播放」。試想
想，既然港隊已經提交了聲音檔，為何不播出港隊
提交的聲音檔而要從YouTube上播放呢？工作人員

無法保證YouTube的歌曲正確，但港隊提交的卻必
定是正確，如果不是刻意為之，實在令人難以置
信。

今次事件的應對處理比起上次韓國欖球賽期間有
明顯進步，就是運動員聽到播錯國歌後，馬上作出
手勢以示暫停。港協暨奧委會上月22日向轄下所
有體育總會發出了指引，對相關情況做出規範。當
中提到，若發現播放國歌或升掛區旗出錯，運動員
及隊伍須以「T」字手勢示意反對；如果主辦方沒
有立即更正，領隊應帶領全體隊員離場。應該說，
今次事件的應對顯示相關指引發揮了作用，及時終
止了錯誤並維護了尊嚴。

事件提醒特區政府和有關方面，今後還要從多方
面採取措施，盡力杜絕播錯國歌等荒唐事再發生。
首先，除了給主辦方提供正確的國歌聲音檔，領隊
還應該跟緊一點，在頒獎典禮開始前再次確認國歌
檔正確；在合情合理的情況下做足事前查驗工夫，
例如直接查看主辦方的技術後台準備播放的是什麼
歌曲，以策萬全。

其次，網絡搜尋器Google及其同一家母公司的視
頻平台YouTube，存在眾多反中亂港歌曲被標籤為
「香港國歌」的情況，對此特區政府有關部門已經
在嚴正跟進。香港並非國家，而是中華人民共和國
轄下一個特別行政區，這是人所共知的常識，有關
網站開設「香港國歌」這個選項，並將違法的歌曲
置頂，這不僅是常識性錯誤，而且是刻意挑釁包括
香港人在內的中國人。有關平台對此視而不見，不
是無知而是無禮和別有用心。政府有必要提升交涉
層級，追究其責任，切實要求相關公司遵守香港法
律，不要成為反中亂港勢力挑戰香港國家安全的幫
兇。

連番播錯國歌非偶然 持續跟進杜絕再發生


